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Посол Швейцарии в Украине Кристиан Шёненбергер (Все фото © Елена
Федорова/Nasha Gazeta.ch)
Корреспондент Нашей Газеты.ch побывала в Киеве, где встретилась с послом
Швейцарской Конфедерации в Украине. Предлагаем вашему вниманию эксклюзивное
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интервью.
|
La correspondante de NashaGazeta.ch s'est rendue à Kiev, où elle s'est entretenue avec
l’Ambassadeur de Suisse en Ukraine. Voici l'interview exclusive.
Christian Schoenenberger: "Le potentiel des relations suisses-ukrainiennes n'est pas réalisé
à cent pour cent"

О нем говорят, как об одном из самых активных дипломатов. За короткий период
работы в Украине посол Швейцарии Кристиан Шененбергер завоевал авторитет в
украинском окружении. Он может запросто общаться на семи языках; ему не
составляет никакого труда сесть на велосипед и прокатиться по местным паркам или
в дождь пойти в фан-зону Евро-2012. Его каденция в Украине началась в конце
прошлого года, и наш разговор коснулся многих тем: от приоритетных отраслей
инвестирования до любимых мест отдыха.

Наша Газета.ch: Господин посол, до назначения в Украину Вам приходилось
работать в Бельгии, Южной Корее, Австрии. Поэтому Вам точно есть с чем
сравнить нынешний уровень и перспективы украинско-швейцарских
отношений…

Наши отношения находятся на достаточно хорошем уровне. Мы работаем в
двустороннем формате, в том числе сотрудничаем в рамках международных
организаций - Европейского банка реконструкции и развития и ОБСЕ. Но, конечно же,
эти отношения могли бы быть более интенсивными и продуктивными.

Вы имеете в виду состояние торгово-экономических связей между двумя
странами?

В том числе. Есть значительный потенциал, который не использован в полной мере.

По Вашему мнению, каковы причины?

Думаю, что инвестиционный климат в Украине пока что не такой, каким должен и
мог бы быть. Мне, например, известны несколько швейцарских компаний, которые с
большим удовольствием вкладывали бы больше в украинскую экономику, но пока что
занимают выжидательную позицию. Но есть и те, кто давно работает на украинском
рынке. И это не только крупные, но и средние, малые швейцарские фирмы. В
суммарном итоге они внесли в украинскую экономику более 1, 2 млрд швейцарских
франков. В результате швейцарских вложений было создано около 27 тысяч рабочих
мест. Кроме того, инвестиции означают также развитие ноу-хау, трансфер
технологий и новых идей.

Есть приоритетные отрасли инвестирования?

Прежде всего, это производство продуктов питания. Здесь работает значительное



Здание посольства Швейцарии в Киеве
количество швейцарских фирм. Это связано с тем, что Украина, в первую очередь,
аграрная страна. Она имеет очень развитый сельскохозяйственный сектор. Растет
также технологическая сфера и производство энергии. Работают фирмы, которые
занимаются производством стекла и товаров легкой промышленности.

Можно отличить те компании, которые активно присутствуют на украинском
рынке?

Это такие компании, как Nestlé, ABB, Glas Troesch.

Сейчас в развитии 2-я фаза украино-швейцарского проекта, направленного на
улучшение предоставления коммунальных и социальных услуг в трех
регионах Украины - Винницкой, Сумской области и Крыму. Зачем Швейцария
вкладывает деньги именно в эти регионы? 

Швейцария разработала стратегию сотрудничества. Согласно ей проекты
технической помощи выполняются практически во всех регионах Украины.

Есть ли географические предпочтения в этом вопросе?

Официально приоритетных областей нет. Дело в том, что существуют, например,
исторически обусловленные отношения с какими-то областями или городами
Украины. Там уже налажены контакты, есть надежные партнеры, которым можно
доверять.

…например, украинско-швейцарская программа «Здоровье матери и
ребенка», которая, в частности, успешно развивается на базе
Симферопольской университетской клиники?

Да, область здравоохранения является одной из четырех основных осей
сотрудничества. Эта программа выполняется не только в Крыму, но и в других
областях: Ивано-Франковской, Винницкой, на Волыни и в Донецке.

Какие три другие оси сотрудничества?



Аграрная сфера. Приоритетное направление в ней - повышение
конкурентоспособности украинских предприятий. Прежде всего, это касается
средних и небольших компаний. В области сельского хозяйства особое внимание
уделяется введению специальной, так называемой биомарки, которая позволит
предлагать на рынок продукты биологического производства. Кроме того, мы
работаем в области энергоэффективности и децентрализации.

Как Вы оцените сотрудничество между Украиной и Швейцарией в культурной
и образовательной сферах?

У нас выполняется целый ряд культурных проектов. Например, актуальны
театральные и кинопроекты. Интенсивно сотрудничаем и в области музыки, причем
это касается разных музыкальных направлений.

Можно детальнее о театральном проекте?

Лозаннский театр Vidy плотно сотрудничает с креативным театром «Дах». В
настоящее время киевляне со своими постановками находятся в Швейцарии. После
этого состоится турне по Франции и после возвращения этот проект будет
представлен в Украине.

А фильмы?

Швей цария известна производством
документальных фильмов. В этом году был снят фильм об украинской пианистке,
которая постоянно живет в Швейцарии. По сюжету она возвращается в Украину,
проезжает по тем местам, где родилась, росла…это представление ее жизненной
истории.

https://nashagazeta.ch/news/13626


Можно узнать ее имя?

Вы знаете, что в Швейцарии большое внимание уделяется сохранению
конфиденциальной информации, и говорить об этом нельзя. Но поскольку фильм
выйдет на экраны в этом году, я могу назвать героиню – это пианистка Алена Черны.

Если можно, продолжим тему конфиденциальности. Ранее законодательство
Швейцарии гарантировало защиту тайны вкладов клиентов в банках. Но в
последнее время значительно снизилась степень засекреченности.  Не
пошатнулся ли авторитет швейцарских банков?

Швейцарская финансовая политика зиждется, прежде всего, на принципе чистых,
так называемых, "белых" денег. Поэтому мы исходим из того, что эти деньги должны
поступать легальным путем в швейцарские банки. В рамках этой стратегии банки
стараются защищать конфиденциальные данные о личности вкладчиков, о размерах
их вкладов и, кроме того, сейчас пытаются соответствовать и удовлетворять
интересы налоговых служб. Такая стратегия только усилила уважение к банкам. Это
выражается в том, что заключается все больше договоров о трастовом управлении,
что усиливает позиции и доверие к банкам.

Швейцария продолжает свою традиционную политику предоставления
площадки для диалога и иных посреднических услуг в урегулировании
целого ряда конфликтов. В том числе, и в урегулировании отношений между
Евросоюзом и Украиной, резко обострившихся после сообщений об избиении
Тимошенко в тюрьме. Прокомментируйте, пожалуйста, как развивается эта
ситуация сегодня?

Здесь надо различать две вещи. С одной стороны, это предложение Швейцарии в
проведении переговоров, со второй – предложение медицинской помощи и лечения.
Вы сами упомянули, что Швейцария имеет давнюю историю по предоставлению
посреднических услуг. Если участники диалога проявляют интерес, то Швейцария с
удовольствием может обеспечить такие услуги. Предложение по поводу
медицинского обслуживания поступило не от официальных органов Швейцарии, а от
парламентской группы дружбы «Швейцария-Украина».

Какая-то реакция была на это в Украине?

Да. Некоторая определенная реакция была. По поводу посреднических услуг, мы
обращались и разъяснили нашу позицию.

Готова ли госпожа Тимошенко воспользоваться предлагаемыми услугами?

В итоге, это зависит от самой госпожи Тимошенко и от позиции правительства
Украины. Посольство Швейцарии не может принимать никаких решений.

Господин Шёненбергер, запланированы ли на ближайшее время визиты
высокого и наивысшего уровней в Швейцарии и Украине?

В этом году мы планируем визит министра иностранных дел Украины в Швейцарию.
Но точной даты пока нет.



Поддерживаете ли Вы отношения с кем-то из коренного населения? Если да,
то не могли бы Вы, не называя имен, описать профиль этих людей?

По роду моей профессиональной деятельности каждый день мне приходится
сталкиваться с людьми разных слоев населения Украины. Я уже общался и с
милиционерами, и с охранниками парков и музеев… Должен сказать, что все эти
контакты были приятными. Очень открытыми.

Удалось ли Вам побывать на одном из матчей Евро 2012?

Я посетил фан-зону. Там на большом экране наблюдал за проведением матча.
Смотрел игру между Россией и Польшей, а 24 июня посетил четвертьфинал.

Во многих европейских странах растут ксенофобия и расизм. Увы, эта тема
сопровождала и освещение Евро-2012. Замечаете ли Вы проявление этих
отвратительных явлений в Украине?

Как уже говорил, на прошлых выходных я был в фан-зоне на Крещатике. Я там

В дни чемпионата Европы по футболу весь Киев - фан-зона
встретил очень дружественную свободную атмосферу и никаких проявлений расизма
не заметил.

В наш век социальных коммуникаций даже у официальных лиц есть свои
блоги и аккаунты в социальных сетях. Вы же, согласно газете Kyiv Post, в
отличие от многих дипломатов, блога не имеете, ссылаясь на неоднозначное
отношение к этому швейцарского МИД. Насколько Вы сами хотите или не
хотите присутствовать в Интернете?

Когда нахожусь у себя в кабинете, я часто пользуюсь Интернетом. Это и электронная
почта, и поиск информации. Что касается участия в социальных сетях, это
задействует много персональных резервов. Возникает вопрос соотношения времени
и результата. В рамках МИД Швейцарии мы пока находимся в процессе оценки этого
процесса.  

Не стоит рассуждать о популярности Швейцарии среди украинцев. Достаточно
подойти к зданию посольства Конфедерации на Козятинской, 12 в Киеве, чтобы



увидеть скопление граждан Украины. У представителей посольства и самого
Кристиана Шёненбергера недостатка в работе точно нет. Но, по словам господина
Посла, два-три вечера в неделю он старается проводить дома со своей женой,
которая тоже переехала в Киев. Две их дочери остались в Швейцарии: старшая
работает в банковской сфере, а младшая в этом году начнет обучение в одном из
ВУЗов страны.

Первые полгода - это больше ознакомительный этап. Как Вам здесь?

Киев - интересный город. Здесь можно говорить о довольно высоком качестве жизни.
Нахожу, что украинцы и, в частности, киевляне, очень приятные люди. Мне здесь
хорошо.

А украинский язык учить не собираетесь?

Я сейчас пытаюсь изучать параллельно и русский, и украинский языки. Надеюсь, что
это не приведет к каким-либо накладкам и смешениям. Должен отметить, что в
последнее время не удается достаточно интенсивно заниматься языковыми
вопросами, но, все-таки, верю, что погружение в языковую среду поможет мне. По
крайней мере, я буду стараться.

В самой Швейцарии постоянно проживает меньше пяти тысяч граждан
Украины, а сколько выезжает ежегодно по туристическим визам?

В прошлом году эта цифра составляла порядка 16 тысяч. Мне кажется, что в этом
году она будет приблизительно такой же.

Украина проводит работу по либерализации визовых режимов с разными
странами. Как проводится эта работа в Швейцарии? Думаете ли Вы, что в
обозримом будущем украинцы смогут въезжать на ее территорию без виз?

Старый и новый Киев
Вы, конечно же, знаете, что Швейцария сотрудничает с другими европейскими
странами в рамках  Шенгенского соглашения. Либерализация визового режима могла
бы происходить только в пределах этого сотрудничества. Введение безвизового
режима для украинских граждан не является нереалистичным. Однако, по поводу



временных рамок, когда это может произойти, трудно сказать.

Каковы, по-Вашему, перспективы сотрудничества в туристической сфере?

К сожалению, развитие туризма находится не на очень интенсивном уровне. Сейчас
преимущественно развит туризм из Украины в Швейцарию. Это направление мы
хотели бы и дальше поддерживать и развивать. В связи с этим, в сентябре
собираемся провести семинар. Поток же туристов из Швейцарии в Украину не такой
большой. Это, вероятно, связано с тем, что Украина не настолько известна и, кроме
этого, пока не предлагает в достаточной степени «пакеты выходного дня». Думаю,
они имели бы популярность в странах Западной Европы.

Удалось ли Вам побывать в других регионах Украины?

Да, я уже побывал и на востоке страны, и на западе. К сожалению, я пока еще не был
в Крыму. В рамках официальных визитов мне удалось посетить только три области,
но я надеюсь, что в ближайшем будущем я расширю эти поездки.

Какие регионы Вы порекомендовали бы для посещения швейцарцам?

Я рекомендовал бы посетить большие города, в том числе и Киев. Интересны
Карпаты – они в определенной мере напоминают Швейцарию. Это гористая
местность, много лесов. Кроме того, в карпатском регионе при помощи швейцарцев
развиваются некоторые туристические цели.

…горнолыжные курорты?

Частично, да. Но, кроме того, есть еще бальнеологические лечебницы. Они имеют
давнюю историю, известны еще со времен Австро-Венгерской империи. Мне кажется,
что там есть интересные направления, которыми можно было бы воспользоваться.

Есть ли любимые места отдыха?

В Киеве много возможностей для прогулок. Прямо через дорогу, напротив
посольства, находится парк, где стоит монумент Родина-мать. Южнее - ботанический
сад, где можно с удовольствием прогуляться. Я сейчас стараюсь как можно больше
пользоваться велосипедом. Зимой – делаю прогулки на лыжах.

Лыжи в Киеве?!

Да-да, прямо здесь, в парке напротив.

Вы – истинный швейцарец!

В этом плане, так точно.

Справка Нашей Газеты.ch:

Кристиан Шененбергер является Чрезвычайным и Полномочным Послом Швейцарии в
Украине и Республике Молдова (по совместительству).



До своeго последнего назначения работал руководителем специальной
межведомственной рабочей группы по вопросам ядерного разоружения и
нераспространения ядерного оружия при Федеральной администрации Швейцарии
(2008-2011). До этого руководил исполнением проектов по кадровой политике в
Департаменте персонала Федерального департамента иностранных дел Швейцарии
(2007-2008). К. Шененбергер работал заместителем Посла в Посольстве Швейцарии в
Вене, Австрия (2002-2007), заместителем начальника Управления экономического
сотрудничества ФДИД Швейцарии (1997-2002) и заместителем Посла в Посольстве
Швейцарии в Сеуле, Корея (1994-1997). Входил в состав делегации Швейцарии на
переговорах о создании Европейского экономического пространства (1990-1994).
Также был дипломатическим сотрудником Швейцарской миссии при Европейском
Союзе в Брюсселе (1988-1989). На дипломатическую службу в Федеральный
департамент иностранных дел поступил в 1988 году.

Кристиан Шененбергер получил ученую степень доктора технических наук в
Федеральной высшей технической школе Цюриха, а до этого – диплом магистра в
университете им. Лаваля (Квебек, Канада). Его основной темой исследования был
ядерно-магнитный резонанс. В течение пяти лет работал в составе
исследовательской группы лауреата Нобелевской премии Рихарда Эрнста.

Кристиан Шененбергер родился в 1957 году в Цюрихе. Женат на Барбаре Цендер
Шененбергер. Они имеют двух взрослых дочерей.
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